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вошла фраза, некогда обращенная ею к тихому Лёне Зай-
чику (кстати, неповинному в таких проделках): «Зайчик-
мальчик, чтоб я завтра мать твою в школе видела!»

Самые яркие профессиональные впечатления 
школь ных лет

Их много, все-таки годы 1950–1960-е уникальны по со-
бранию учившихся тогда выдающихся талантов. Из свер-
шений одноклассников помню, как Лёня Зайчик сыграл 
в одном концерте все этюды Шопена. Это было нечто! 
Помню наши классные концерты у Марии Иосифовны — 

Толю Угорского, играющего пьесы Слонимского и сона-
ты Бетховена.

Концерты нашего 9–10–11-го «В» были в смешанном 
жанре. Каждый играл на своем инструменте, в ансамбле, 
да еще и аккомпанировал. Я горжусь тем, что аккомпа-
нировал Софе Ялышевой и одним из первых (а может, 
и  вообще первым) предсказал ей — прекрасной пиа-
нистке — будущую блистательную вокальную карьеру, 
в течение которой нам еще десятки раз предстояло вы-
ступить вместе.

В общем, есть, что вспомнить в этот юбилейный год. 
Есть чем гордиться. И верить в то, что дело наше будет 
жить вечно.

Воспоминания о годах обучения в школе-десятилетке 
Натальи Федоровны Ушаковой, в настоящее время — 
преподавателя школы по классу специального фортепиано.
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Несколько поколений нашей семьи связаны со шко-
лой-десятилеткой. Мой дедушка, умерший в блокаду, 

учился в классах при Придворной капелле. Поскольку 
нашу школу образовали только в 1936 году в результа-
те слияния оркестровых классов при Капелле и  груп-
пы для особо одаренных детей при Ленинградской 
консерватории, моя мама начинала учиться в  школе 
Капеллы — в то время там были классы и для девочек, 
и для мальчиков, — а заканчивала уже в первом выпус-
ке десятилетки. Здесь училась и  моя старшая сестра, 
в одном классе с виолончелистом Григорием Жислиным, 
с пианистом Виталием Берзоном. Я поступила в школу 
в 1956 году и училась в одном классе с моим будущим 
мужем, Сергеем Юрьевичем Дзевановским, затем школу 
окончила и наша дочь Анна Сергеевна.

Мне очень повезло, потому что тогда школа была 
совсем молодая, и педагоги, которые пришли в нее ра-
ботать после войны, тоже были молодые. Некоторые, 
как Мария Иосифовна Меклер, сами являлись выпуск-
никами школы и  потом вливались в  педагогический 
коллектив, но по большей части все начинали здесь ра-
ботать как ассистенты своих профессоров по Консерва-

тории, например, С. И. Савшинского, Н. И. Голубовской, 
В. В. Нильсена, М. Я. Хальфина. Фортепиано в  школе 
преподавали такие замечательные педагоги, как Елена 
Самойловна Гугель (потом и ее дочь Наталия Иосифовна 
Броверман), Эсфирь Израилевна Штейнбок, Валентина 
Яковлевна Кунде, начинавшая как концертмейстер, Ма-
рина Вениаминовна Вольф, тоже только приступившая 
в то время к педагогической работе, Ася Ефимовна Руби-
на, которая окончила школу в 1948 году и начинала ра-
ботать как ассистент Надежды Иосифовны Голубовской. 
Это была дружная высокопрофессиональная команда. 
Конечно, всегда имелись некоторые творческие разно-
чтения, и обсуждения на экзаменах и концертах оказы-
вались подчас бурными, но в этом и есть прелесть музы-
ки: если бы все играли одинаково, это было бы скучно.

На экзамены часто приходили педагоги из Консер-
ватории, особенно в старших классах. В итоге они знали 
всех нас в лицо, и когда мы шли поступать в Консервато-
рию, то уходило чувство волнения, потому что вот при-
ходишь играть вступительные экзамены, а тебе говорят: 
«А, помним, ты тут струну порвал!» — и напряжение ухо-
дит, становится свободно. Вообще, эти годы вспомина-
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ются как очень радостные, очевидно, в связи с тем, что они были пер-
выми послевоенными: ведь школа не только вернулась из эвакуации 
в Ленинград, но и стены ее здесь остались теми же самыми.

Мы в классе очень дружили и до сих пор поддерживаем отно-
шения, общаемся, встречаемся. У нас никогда не было зависти друг 
к другу, напротив, все старались друг другу помогать, показывали все, 
что играли сами, любили собираться вместе музицировать, например, 
в четыре руки. Из нашего выпуска все вышли в люди. Например, один 
из моих друзей, Григорий Корчмар, теперь председатель петербург-
ского Союза композиторов. В моем классе учились виолончелист Бо-
рис Пергаменщиков, который получил первую премию на конкурсе  
имени П. И. Чайковского в 1974 году, Миша Майский (жил в интер-
нате десятилетки), Валентин Карлов — он со  студенческой скамьи 
играл в  Заслуженном коллективе Филармонии и  работал долгое 
время с Е. А. Мравинским, кларнетист Адиль Федоров, пианистка 
Марина Мишук (сейчас — ведущий концертмейстер в Мариинском 
театре). Очень много было детей из провинции, живших в интерна-
те, где им приходилось нелегко, но профессия и музыка стояли для 
всех на первом месте. Четырьмя классами старше училась Любовь 
Рудова, а с ней вместе — Владимир Спиваков, Марис Янсонс, хоро-
вой дирижер Вадим Афанасьев, Давид Голощекин, ставший теперь 
знаменитым джазовым музыкантом. Каждый пошел в своем направ-
лении, но первоначальный момент творчества закладывался в них 
педагогами десятилетки.

Литературу и русский язык преподавала Нелли Наумовна Наумо-
ва, кандидат филологических наук. Она блистательно знала литера-
туру и преподавала не «от сих до сих», а, конечно, смотрела гораздо 
шире, учила думать. Замечательный преподаватель был по физике, 
Юлий Аронович Мирский — совершенно потрясающий господин, 
который в седьмом классе ко всем нам обращался на «вы». Химию 
преподавала Софья Исааковна Маркон, мама талантливейшего скри-
пача Марка Комиссарова, бывшего впоследствии профессором Кон-
серватории. Она понимала, что химия для нас — некий побочный 
предмет, поэтому хоть и требовала знаний, но не заставляла делать 
ненужную работу. Замечательный был математик Дмитрий Александ-
рович Блохин. Мы его звали Боцманом, поскольку в школу он прихо-
дил в морском кителе. Несколько раньше его и потом параллельно 
с ним работал и Юрий Александрович Стадницкий, поскольку классы 
были большие, и один и тот же предмет вели несколько педагогов. 
Дмитрий Александрович прекрасно понимал, что музыканты в ма-
тематике разбираются не блестяще, и поэтому никогда не зверство-
вал и не ставил просто так отрицательных отметок. Географию пре-
подавал Борис Григорьевич Фишман, немецкий язык — Маргарита 
Сергеевна Гейнрихс (в замужестве Пескарева). Тогда все изучали не-
мецкий язык, а английский появился значительно позже, когда ста-
ли приезжать учащиеся, занимавшиеся ранее английским языком. 
До этого же считалось, что для музыканта более важно знать немец-
кий язык, потому что на нем говорили Шуман, Брамс и многие другие 
композиторы, и обозначений в нотах на немецком языке больше, чем, 
скажем, на английском. Завучем по образовательному циклу была 
Елизавета Мартыновна Саркисян. Говорили, что она очень одинока: 
сын погиб по нелепой случайности (врачебная ошибка при опера-
ции), муж, очевидно, погиб или умер в войну. Мы доподлинно этого 
не знали, но видели в ней не только строгость (без которой обой-
тись было невозможно, поскольку это поддерживало дисциплину), 
но и доброту и широту души, например, в общении на выпускных  

вечерах. И в целом именно в школе мы по-
черпнули достаточное количество знаний 
про все на свете, потому что педагоги были 
просто замечательные.

Интересно, что в  1937  году, когда, на-
при мер, в школу поступала Ася Ефимовна 
Рубина, у нас еще не было нынешнего зда-
ния. Первые ученики до  войны (пример-
но до  1940  года) продолжали заниматься 
в классах Капеллы. Помещений для разрос-
шейся школы явно не хватало. И вот Рафа-
ил Давидович Поджаров, бывший тогда 
пионер вожатым в школе, пошел на прием 
к  Екатерине Павловне Корчагиной-Алек-
санд ров ской, знаменитой драматической 
актрисе и  народному депутату. Пришел 
и  объяснил, что в  школе учится много та-
лант ливых детей, не хватает места. . . Тогда 
по  ходатайству Е. П. Корчагиной школа 
переехала в тепе реш нее здание. Оно было 
построено в  1914  году как училище при 
Немецкой Реформатской церкви. Сама 
церковь находилась на  месте нынешнего 
ДК связи, на  Мойке, и  содержала это учи-
лище, хотя учиться в  ней могли дети раз-
ной религиозной принадлежности. Одно  
крыло было для мальчиков, другое — для 
девочек, а также общий актовый зал. После 
1918 года бывшее училище начали делить 
между обычными общеобразовательными 
школами, но чисто акустически оно больше 
подходило для музыкальной. В этих стенах 
школа и празднует сейчас свой восьмидеся-
тый день рождения.
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